

NUMENA

Semanario de Arte, Sociología, Actualidades y Comercio.

Es Propiedad

20 cts.



DIRECTORES:

Juan Egaña y Santiago Labarca

Toda correspondencia debe ser dirigida a Casilla 7039. — SANTIAGO
EDICION DE 12 PAGINAS



20 cts.

AÑO 1

SANTIAGO DE CHILE, SETIEMBRE 6 DE 1919

NUM. 21

EL MOMENTO ACTUAL



¿Cuál de los dos tiene la conciencia más tranquila?

PAGINA OBRERA

Movimiento social obrero.

La huelga de cerveceros y el paro general.—Informaciones de provincia.—Consideraciones.

Hace más de un mes, el gremio de cerveceros de Santiago, Limache y Valparaíso, presentó a las respectivas gerencias de las fábricas de cervecera un pliego de condiciones.

En él, tomando en cuenta la ganancia que esta industria produce y la escasa retribución que los obreros perciben en estos tiempos de miseria, el gremio pedía razonables mejoramientos de jornal y de trabajo.

La gerencia de las fábricas de Santiago, representadas por el señor Ricardo H. Ferrari, contestó negativamente.

Igual contestación se dió al personal de Limache y Valparaíso.

En vista de esto, la Junta ejecutiva de este gremio acordó suspender sus labores y declarar el nula-

gra. El señor Ferrari, después de contestar negativamente y luego de no reconocer al Consejo de dicho gremio, presentó un pliego de condiciones, haciendo un triste papel de hombre pobre que pide algo.

Días después de varias reuniones, en las cuales no se logró llegar a ningún acuerdo, puesto que la gerencia no aceptaba ninguna transacción, el gremio de cerveceros solicitó la ayuda y la solidaridad de los demás Consejos que forman la Federación Obrera de Chile.

La junta ejecutiva de esta Federación, junta que está formada por los delegados que representan los diferentes Consejos, acordó, como actitud de compañerismo y solidaridad, hacer un paro general. Este paro, que debió efectuarse el 28 de Agosto, fué suspendido a petición del señor Ministro del Interior, quien plidió que retuvieran unos días el movimiento, a causa del comicio que se efectuaba el 29, y, por si acaso, a última hora, lograba llegar a un acuerdo por ambas partes. El paro fué suspendido. Pero en una última reunión que se efectuó, en la cual los industriales manifestaron no tener necesidad del elemento obrero en huelga puesto que había sido reemplazado, los huelguistas perdieron toda esperanza y nuevamente llamaron a sesión a la junta ejecutiva de la Federación Obrera de Chile. Y ésta, reunida en asamblea, acordó por unanimidad iniciar el paro general.

Los diferentes Consejos que for-

man la Federación Obrera de Chile, vienen a representar un total de más de 100,000 trabajadores. Además, a este movimiento se adhirieron la Federación de Zapateros y otros gremios que no pertenecen a la F. O. de Ch. Así, pues, una vez más la indiferencia de los capitalistas y el egoísmo de los industriales causan al país perturbaciones graves, que, por otra parte, son necesarias para remover el ambiente de apatía que ha caracterizado al elemento obrero en estos últimos tiempos.

La huelga general tiene un carácter pasivo. Es una fuerza que repentinamente, sin gritos, deja de funcionar y espera los acontecimientos. La Junta ejecutiva, en sesión secreta, acordó llevar el movimiento por un cuadro de pasividad. Pero, si el Gobierno no toma medidas tendientes a regularizar este detenimiento, creemos que esta pasividad desaparecerá y será necesario recurrir a medios más prácticos.

Nosotros deseamos que la actitud de los trabajadores no decaiga, y, por el contrario, se afirme más y más, hasta que su causa triunfe, ya que es una causa justa.

La huelga en Limache.

Desde esa ciudad, la junta ejecutiva de Santiago ha recibido numerosos telegramas, dando cuenta del movimiento.

El Lunes se recibió uno en el cual los obreros de aquella ciudad comunicaban que los carabineros de esa localidad habían asaltado el salón de los obreros en huelga, habiendo procedido de una manera digna de ellos, y dejando heridos a varios trabajadores. Además, intentaron asesinar al presidente de la junta.

Este modo de proceder, demostrado por los esbirros del orden social, es una prueba de que: los cheques y los regalos de los industriales pueden más que la honradez de los salteadores de salones obreros.

En este caso, la actitud de los obreros, por razones de honradez, no debe ser pasiva. El que salte la casa de otro, merece que se le reclame a tiro!

Ojalá que la huelga triunfe, para que no se siga creyendo que el obrero chileno es incapaz de imponer sus derechos de justicia!

auxilio de la fuerza armada para defender su propiedad.

Un escuadrón del Regimiento Buin fué a resguardar la casa de los señores industriales. Y éstos, agradecidos, mataron dos chanchos y abrieron una infinidad de botellas al cielo del Estado, como un obsequio del Ejército chileno.

El Ejército chileno, que tiene en la historia de América brillantes páginas de valor y heroísmo, es utilizado actualmente en funciones indignas.

Dicen que los señores industriales procedieron, después del trabajo, a armar una sabrosa parranda de militares y mujeres que en esa fábrica trabajan como rompe-huelgas.

BIEN ACOMPAÑADOS.

Nos dice el secretario de la Federación de Zapateros que es increíble la alianza de acción que existe entre los industriales y la policía.

Cuando los obreros de una fábrica de calzado se declaran en huelga y el patrón trae operarios que los reemplacen, la policía tiene la benevolencia de acompañar a esos sinverguenzas a todas partes.

Los van a buscar a la casa, los traen a la fábrica, los llevan de nuevo a su casa y, así, todo el día.

Lo que los zapateros deben hacer, es buscar el modo de pillarlos solos y... ¡leña con ellos!

Y si fuera posible, darle una parte a los acompañantes diurnos.

ADHESIONES.

Un número de 30 obreros gremistas se adhirieron al tercer consejo de la F. O. de Ch.

¡Muy bien! Hay que engrosar las filas obreras hasta el punto de hacer imposible e inútil la carga de los ballos policiales.

:Hagan el cuadro, muchachos! La pelea va de veras.

SALVAJES!

En Limache, la fuerza de carabineros mandada por los dueños de la Fábrica de Cerveza, ha procedido a expulsar a los huelguistas de las casas de la compañía.

En seguida agarraron preso al se-

cretario de la Junta Ejecutiva y lo apalearon bárbaramente.

Semejante conducta, propia de canibales, sólo tiene precedentes entre las barbaridades que la historia registra como casos de monstruosa degeneración.

(Cosacos de Chile, siempre hambrrientos de carne proletaria!

LEGISLAR?

El señor Adrián Palomino, en "El Mercurio" del día 4, publicó un artículo en el que, después de admirarse por la desinteligencia que existe entre los trabajadores y los capitalistas, expresa sus deseos de que esto no continde y pide una legislación sobre las huelgas.

:Legislaciones? No, señor Palomino. Esto no pertenece al terreno que usted quiere llevar. Esas huelgas con manifestaciones de la guerra social, y nadie, sino una completa victoria, puede concluir con ellas.

No pongamos inyecciones. Busquemos un remedio fuerte y eficaz.

Iván.

Lea Ud.

Todo individuo de ideales nobles y progresistas debería leer los siguientes periódicos:

La Batalla, de Valparaíso.
Verba Roja, de Santiago.
El Ideal Obrero, de Santia-

tiago.
El Productor, de Concepción.

El Surco, de Iquique.
Luz y Vida, de Antofagasta.

Comprar y divulgar estos periódicos significa propender al mantenimiento de una gran obra para el porvenir social de Chile.

Aviso

Para evitar tropiezos o tardanzas, se previene a nuestros Agentes y al público en general, que toda la correspondencia relacionada con la Administración de este periódico (ya sea: canjes, suscripciones, abonos en dinero, reclamos, etc., etc.) debe ser dirigida simplemente al:

Sr.

Administrador de "Numen"

Casilla 7039
SANTIAGO

Ejijase el recibo correspondiente por cada abono en dinero—por pequeño que sea—que se nos envíe. Dicho recibo deberá ir con el timbre respectivo. No se responde a shonos hechos a terceras personas, si ellas no van premundas de la autorización correspondiente, firmada por cualquiera de los directores de este semanario.

IMPORTANTE—n vista de los continuos reclamos llegados a esta redacción de parte de presuntos suscriptores portefolios, notificamos a los interesados que, a pesar de que el valor de dichas suscripciones (correspondientes a la pasada administración) no ha sido entregado en caja, "Numen" se hace responsable de ellas, siempre que se acrede dicho pago por medio de algún recibo impreso, aún cuando vayan firmados por sujetos que actualmente han sido descalificados de la Empresa.

LA SEMANA OBRERA

CONSEJO 28.

Los inspectores de tránsitos, que forman un buen contingente de hombres, han solicitado a la Gran Federación Obrera de Chile que los admita en el seno de ella. La Federación, en una reunión, acordó admitirlos y entraran a formar parte del 28 Consejo.

Nos alegramos que un gremio, que siempre ha tenido mala fama y que ha sido el principal rompe-huelgas en los movimientos de los tránsitarios, adquiera un puesto en medio de los trabajadores que luchan contra el capital.

VERBA ROJA

La policía de Santiago ha inciado

un proceso contra los redactores de este periódico de ideas. Para empezar, apresó como a un criminal al obrero Manuel A. Silva, y persigue al otro redactor, Armando Trifívio, con una insistencia digna de mejor causa.

Ha llegado el instante en que nadie podrá decir una verdad o sostener un credo ideológico, sin que la policía se encargue de hacerlo callar con la cárcel y la persecución.

Ya les llegó el turno a los perseguidos.

Que se afirmen y triunfarán.

CON TAMBOREO.

El día del combate, los dueños de la fábrica Laborde solicitaron el

CRIMENES IMPUNES

Sin comentarios (porque no los necesita, y nos quemarían los labios, al hacerlos) extractamos algunos párrafos de "El Despertar" de Iquique, en que se da cuenta de la bárbara flagelación, perpetrada en la persona de un obrero, por los chacales de la Sección de Investigaciones de ese puerto:

Habla la víctima, el obrero Alfredo 2. Cruzat:

"Desde hace once meses me encantaba en el Hospital de Beneficencia, curándome del reumatismo. Estaba en la Sala San Guillermo N.o 11.

Del hospital, hacen seis días que he salido.

El Martes me dirigía, como a las seis de la mañana, a la caleta de los pescadores, a verme con un amigo, cuando fui detenido por dos agentes, quienes pretendieron ser yo un individuo sospechoso.

Inútiles fueron todas mis protestas para convencer a estos señores, que yo era un hombre honrado.

Fui llevado a la Sección de Seguridad y allí interrogado por agentes y empleados, acerco de robos y otros delitos, de que ni por la prensa he tenido conocimiento.

Como yo nada sabía de lo que me preguntaban los inquisidores, éstos creyeron que protestaba una falsa inocencia, y me amarraron las manos por detrás, asido a un grueso poste y empezaron a flagelarme brutalmente con unos gruesos garrotes de goma.

Los golpes terribles recibidos en los pulmones y en la cabeza me hicieron perder el conocimiento por varios minutos.

Después siguieron torturándome de diferentes maneras.

Inútiles eran todos mis clamores, inútiles todos mis ruegos. Esos hombres, de un lenguaje grosero hasta lo supralativo, estaban convertidos en verdaderas furias humanas.

Entre ellos pude recordar a dos, que les llamaban a uno el guatón Godoy, que tiene cara de idiota, y al otro el guatón Vásquez, que revela en su rostro la degeneración alcoholica. Estos fueron los que mayormente se ensañaron flagelándome.

ANARQUÍA Y VIOLENCIA

Nunca como en los tiempos que corren se ha difundido tanto el lenguaje filosófico, penetrando todas las esferas de la vida social, al apremio de los cada día más ágiles problemas suscitados por el capitalismo; nunca tampoco se ha hecho un mayor abuso del idioma, ni descondido más lastimosamente el estudio del significado de las palabras.

Parece ser que las palabras se han convertido en poderes sagrados e intangibles, ante los cuales no cabe otra cosa que la sumisión reverente, sea que enciendan la llama de nuestra admiración, o sea que sobrecojan nuestro espíritu de mudo espanto.

La palabra "anarquía" es de las que nos llenan de horror; se asocia en nuestra fantasa a la palabra "crimen", a todo un mundo de violencia.

Entretanto, la verdad es que anarquía sólo significa ausencia de goberno, de autoridades constituidas.

Cabe suponer, en el seno de la más completa anarquía un perfecto orden social, mantenido sin necesidad del latigo de los amos, patrones o mandarines.

Cuando ya los caníbales habían hecho su banquete en mis carnes, haciéndome vertir la sangre, me dejaron tranquilo sin azotarme, pero siempre amarrado a un poste, en cuya posición apenas alcanzaba a tocar la punta de los pies en tierra firme.

Estando en esa posición, pasó por frente miug un guardián de policía ya entrado en años, y al verme así, lanzó una histérica carcajada, como que este martirio de seres humanos constituyera para ellos una hermosa fiesta.

Yo, con todo mi dolor, le dije: "¡Qué te ríes, desgraciado! ¡Ya quisiéras ser honrado como yo!"

Pero, como una sinistra contención, el canalla levantó el yataján del cinto y me arremetió una feroz puñalada, produciéndome en el acto una herida.

Me dijeron que me fuera de Iquique, que ellos me embarcarían. Yo a esto protesté, diciendo que no tenía por qué irme, puesto que era un hombre honrado y tenía que exponer mi reclamo ante la justicia.

Uno de los pesquisas me dijo que si hablaba mucho me mandaban correr al juzgado, acriminándome que se me había encontrado dos llaves gananzas.

Al ver que, a pesar de todas las torturas, yo protestaba, resolvieron darme en libertad, después de haber defendido cerca de dos días.

Ahora, señor, vengo aquí a este diario, a protestar de estos hechos criminosos, para ver si encuentro justicia.

Nosotros, después de indicarle que se presentara al juzgado de turno en lo criminal, le enviamos con una carta al facultativo, Dr. don Arturo Cuadra Lazo, quien ha expedido el siguiente certificado:

"El subscrito certifica que Alfredo 2. Cruzat presenta zonas de contusión en la región dorsal, a ambos costados y en el epigástrico. Presenta, además, expectoración sanguinolenta.

"Doy el presente certificado a petición del interesado.—Dr. Cuadra.— 14 de Agosto de 1919."

Tal suposición cabe también juzgarla irreducible; cabe decir que semejante orden social no es más que un sueño de poetas; no calificar la belleza ni la bondad de ese sueño: el orden social así soñado constituye un ideal sublime.

Y, por el contrario todo orden social logrado merced al rigor de las sanciones, es orden de violencia, lleva el estigma de la fuerza, por más santos que sean los fines de paz y progreso que se invoque en su favor.

El gobierno será necesidad, pero será necesidad vergonzosa para la especie humana.

No es un ideal la autoridad.

La anarquía es un ideal.

Además, dentro del régimen capitalista se produce un fenómeno desplorable: la opulencia se ve reforzada y crece artificialmente, y la miseria se ve también aumentada, sumida en un abismo cada vez más hondo, a medida que la riqueza de unos pocos va ganando terreno.

Ahora bien, el papel de los Gobiernos dentro del sistema capitalista, es mantener artificialmente, por medio de la violencia legal, ese estado de cosas.

El Estado significa la violencia organizada, en concepto del anarquista y del anti-capitalista; violencia or-

ganizada, superior a la violencia libre, que en el concepto vulgar es inseparable de la vida anarquista—porque las fuerzas libres carecerían del refuerzo artificial que da la potencia pública en el régimen burgués.

La violencia libre sería pues un mal menor que la violencia organizada; pero el anarquismo no significa necesariamente imperio de la violencia.

Es lo que por hoy intentábamos demostrar en nuestro único propósito de contribuir a la disipación del vocabulario filosófico.

Pravda.

El Comicio del 29

(Impresiones)

Día espeluznante de sol. Desde los barrios bajos, suben largas columnas de manifestantes, que van a desembocar a la gran arteria de la Alameda. La ciudad, recorrida por patrullas de fuerza armada y privada de elementos de transporte, dijeronse en estado de sitio. Los ríos, con bala en boca, de los guardias, y las lancetas, con aceradas puntas de los caballos, despiden reflejos siniestros. Las tropas montan guardia en el interior de las Legaciones extranjeras y en los palacios de los magnates.

Al pie de la estatua de O'Higgins empieza a conglomerarse una masa heterogénea de hombres, mujeres, chiquillos, de todos, en fin, los que sienten que el hambre roe sus entrañas y que las privaciones agotan sus energías, mientras un grupo de audaces, sin más díos que el oro ni más ley que el robo, derrochan fortunas, ganadas con especulaciones infiacas, en el juego y en los vicios.

Al pie de la estatua de O'Higgins empieza a conglomerarse una masa heterogénea de hombres, mujeres, chiquillos, de todos, en fin, los que sienten que el hambre roe sus entrañas y que las privaciones agotan sus energías, mientras un grupo de audaces, sin más díos que el oro ni más ley que el robo, derrochan fortunas, ganadas con especulaciones infiacas, en el juego y en los vicios.

Un grupo de zapateros federados llega cantando una Marseillaise chilena, más energía y más alta que la francesa. El sacerdote Viviani se aprovecha de las circunstancias para vender personalmente su folleto sobre "El Sindicalismo", contemplado desde el punto de vista cristiano. ¡Alerta, trabajadores! ¡Cuidado con viver envueltos, bajo los pliegues de las sotanas, en los funestos "sindicatos amarillos"!

El pueblo ha querido demostrar, una vez más, que no se compone de ganapanes, embrutecidos por la ignorancia y degenerados por el alcohol—como creen nuestros perdidos gobernantes—sino obreros estudiosos, ilustrados, conscientes de sus deberes, celosos de sus prerrogativas, que dejan la herramienta del taller para reunirse a exigir, en nombre del derecho a la vida, que no se les prive de un techo bajo el cual cobijarse.

Las palabres fogosas de los oradores revelaban que el proletariado está aburrido de oír las falsas promesas de un gobierno desprestigiado y de un Parlamento corrompido. Ante la burla sanguinaria de los poderes públicos, no queda otro caminar que recurrir a las vías de hechos y demostrarla a la clase dirigente que ya pasaron los tiempos en que el hombre soportaba, con resignación evangélica, la tiranía oprobiosa de las castas privilegiadas.

En esos momentos solemnes, en que los oprimidos por el capitalismo alzaban su potente voz de protesta, el monumento del héroe que, espada en mano, aplasta con su cabalgadura al enemigo, adquiría todo el valor de un símbolo: la oligarquía dominante pisoteando los sagrados intereses del pueblo.

Juan Pérez.

Sastrería AVENDAÑO HNOS. Ahumada 20 — Tel. Ing. 460 — Ahumada 160

Las dos casas son dirigidas por sus dueños, cortadores sastreres, titulados en la Academia Mitchel

PRECIOS MUY MODICOS

RESTAURANT Salón de Ostras 'La Bomba'

Javier Correa M.

Calle Puentz 802 — Teléfono INGLES 5000

Ostras, Langostas y toda clase

de Mariscos

Almuerzo o Comida
con vino \$ 3.00

Dr. W. E. Coutts

SAN MARTIN 372

Consultas de 1 a 5

Estudios en Inglaterra

Dr. A. Icaza B.

BANDERA 636. TELÉFONO 233.

Oficina: HUERFANOS, 1235 (F)

Imprenta "NUMEN"

San Diego, 1190

Oficina: HUERFANOS, 1235 (F)

Se encarga de todo trabajo concerniente al ramo.

Prefreríala Ud.

Le ahorrará tiempo y dinero, y contribuirá al mantenimiento de una gran obra de bien social.

Garantizamos puntualidad y esmero en nuestros trabajos.